

Participation

Comment (mieux) articuler dynamiques institutionnelles et citoyennes ?

La notion de « participation des habitant.e.s », particulièrement présente lorsqu'il est question des quartiers populaires, peut renvoyer à des formes ou à des intentions très différentes. La diversité des termes employés pour la caractériser - démocratie locale et participative, participation citoyenne, expertise d'usage ...- l'illustre pleinement. « Faire participer les habitant.e.s » peut alors être perçu comme quelque chose d'impalpable, d'imprécis, voire parfois vécu comme une injonction pour les professionnel.le.s de la

Politique de la ville, les élu.e.s ou encore les habitant.e.s. En effet, force est de constater la multiplication des expérimentations, - tant formelles qu'informelles, tant organisées qu'autoorganisées -, dans les champs du développement urbain pour accompagner les habitant.e.s à se (ré)approprier leur citoyenneté. Ainsi, au-delà des conseils citoyens voulus par la loi Lamy, des démarches participatives en lien avec la santé communautaire, la coéducation, les droits culturels, la lutte contre les discriminations ou encore la transition écologique (...), témoignent de la vitalité du sujet et des réflexions croissantes sur la place des habitant.e.s, notamment des quartiers populaires -, dans la production de l'action publique. Presque 10 ans après la parution du rapport Bacqué-Mechmache, quels sont les constats à dresser ou quelles réalités peuvent être partagées concernant la participation des habitant.e.s au sein des quartiers populaires ? Quels enseignements en tirer afin de nourrir le futur de la Politique de la ville ?

Mardi 15 mars, 9h30-12h, Webinaire

A l'aune de l'élaboration des nouveaux contrats de ville, le Pôle ressources initie un cycle de rencontres dédié à la participation des habitant.e.s. La première proposera une lecture des enjeux centrée sur l'articulation entre dynamiques institutionnelles et dynamiques citoyennes.

Hélène Balazard, chercheure en Sciences Politique au laboratoire EVS de l'Université de Lyon et à l'ETPE, reviendra notamment sur l'évolution des formes de démocratie (représentative, participative, d'interpellation), en s'appuyant notamment sur les rapports « Pour une réforme radicale de la politique de la ville » (rapport Bacqué-Mechmache) et « La démocratie française sous tension », à la coélaboration desquels elle a pu participer. Antoine Gonthier, chargé de projet démocratie locale et doctorant CIFRE à la ville de Grenoble, interrogera, sous le prisme de la démocratie d'interpellation, le rôle que peuvent jouer les institutions, au-delà d'une logique d'offre de participation, pour accompagner des habitant.e.s à s'organiser pour agir et interpeller les pouvoirs publics sur les problématiques locales qu'elles ou ils rencontrent.

Plusieurs temps d'échanges en sous-groupe rythmeront ces apports.

Informations pratiques

L'accès à la rencontre est gratuit, l'inscription obligatoire.

Le lien de connexion au webinaire sera envoyé aux personnes inscrites quelques jours avant la rencontre.

S'inscrire: https://forms.gle/ iGixpyfs7yLZhcui8

Avec le soutien :



